



## VI. KESIMPULAN DAN SARAN

### A. Kesimpulan

Dari hasil penelitian dan analisis yang telah dilakukan dapat disimpulkan hal-hal sebagai berikut.

1. Kegiatan yang ada di Paguyuban MAEM yaitu pertemuan rutin selapanan yang dilaksanakan setiap 35 hari sekali pada hari Minggu legi pukul 16.00. Pada pertemuan tersebut dikumpulkan dana iuran wajib sebesar Rp. 25.000 dengan rincian Rp. 15.000 untuk dana kas paguyuban yang disimpan dan dibelikan alat produksi yang akan digunakan oleh anggota paguyuban, sedangkan dana Rp. 10.000 digunakan untuk mengganti uang konsumsi yang dikeluarkan oleh pihak tuan rumah.
2. Alasan pengrajin bergabung dalam paguyuban MAEM sebagian besar (8 orang) untuk peningkatan kinerja (informasi, pemasaran lebih mudah, serta pendapatan meningkat; diikuti alasan ekonomi (mendapat bantuan dan modal) sebanyak 6 orang; dan terakhir alasan sosial (kut-ikutan, solidaritas dan mendapat pengalaman) sebanyak 4 orang.
3. Rata-rata biaya produksi emping melinjo yang dikeluarkan oleh pengrajin anggota paguyuban lebih besar dibanding non anggota. Namun besarnya biaya diikuti dengan pendapatan dan keuntungan yang juga lebih besar. Hal ini disebabkan pengrajin anggota paguyuban memproduksi jenis emping yang berkualitas.

4. Industri rumah tangga emping melinjo di Desa Wirokerten Kecamatan Banguntapan Kabupaten Bantul layak untuk diusahakan dilihat dari B/C Ratio, dengan B/C ratio non anggota paguyuban (1,60) lebih tinggi dari pada anggota paguyuban (1,56). Namun demikian produktivitas modal usaha anggota (67,71) lebih kecil dari non anggota (87,84), sementara produktivitas tenaga kerja anggota (56.956) lebih besar dari non anggota (45.573).

#### **B. Saran**

Lebih tingginya pendapatan dan keuntungan serta produktivitas tenaga kerja pengrajin yang bergabung dengan MAEM, menunjukkan paguyuban berperan dalam memperbaiki kinerja pengrajin. Oleh karena itu pengurus harus lebih proaktif untuk mensosialisasikan keberadaan paguyuban agar lebih banyak anggota yang terlibat dan mengakses pembinaan yang diberikan oleh pemerintah.